
Газета издается 
с 4 июля 1918 года

№ 92 (20394) 2021 г. Четверг 24 июня

Цена в розницу свободная.

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии

Интернетверсия 
издания: 

www.denresp.ru

Коротко

Сельские 
будни

Сформированы 
партийные списки НАВЕДЕМ 

ПОРЯДОК В ДОМЕ

Райский сад

«Город в городе»

Съезд партии «Единая Россия» выдвинул кандидатов 
по одномандатным избирательным округам и сформи-
ровал партийные списки по региональным группам на 
выборах в Государственную Думу восьмого созыва.

Региональную группу № 53 кандидатов от Карачаево-
Черкесии возглавил Глава республики, член Высшего совета 
партии Рашид Темрезов.

В региональный список также вошли депутат Государ-
ственной Думы РФ Михаил Старшинов и заместитель пред-
седателя Правительства КЧР Евгений Поляков.

Кандидатом от регионального отделения партии по Кара-
чаево-Черкесскому избирательному одномандатному округу 
№ 16 стал лидер предварительного голосования, министр 
природных ресурсов и экологии КЧР Джашарбек Узденов.

Пресс-служба Карачаево-Черкесского 
регионального отделения партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Внимание - 
социальным объектам

Председатель Правительства Карачаево-Черкесии 
Аслан Озов провел прием граждан в приемной Пре-

зидента РФ, на котором было принято решение о 
благоустройстве ряда социальных объектов региона.
В частности, будет отремонтирован спортивный зал в 

школе с. Курджиново Урупского района. Ремонт планируется 
завершить до конца текущего года.

Будут проведены ремонтные работы участка дороги и 
двух тротуаров в переулке Больничный в г. Карачаевске, 
общей площадью порядка 1000 кв. метров.

Пройдет ремонт тротуара от пр. Ленина, 332 «б» к 
республиканскому социально-реабилитационному центру 
«Надежда» для несовершеннолетних. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Карачаево-Черкесская 
Республика -  край горных 
рек, изумительных озер и 
минеральных источников. 
Один из таких – излюблен-
ный и местными жителями, 
и туристами красногорский 
нарзан. На защиту нарзана 
выдвинулся солидный де-
сант. Представители власти, 
школьники, волонтеры…  
Приобщать общество к 
сохранению  экологии в 
нашу республику приехала 
известная актриса, блогер, 
певица и юморист Юлия 
Михалкова. Многие ее знают 
по команде КВН «Уральские 
пельмени». Уже 3 года она 
путешествует по России в 
рамках акции «Вода Рос-
сии» национального проекта 
«Экология».  Ее уже при-
нимали у себя в гостях жи-
тели Новосибирска, Санкт-
Петербурга, Геленджика, 
Магаса, Екатеринбурга и 
Владикавказа. 

  После небольшого ин-

структажа волонтеры по-
делились на небольшие 
группы. Задача предстояла 
непростая – очистить от 
мусора прибрежную зону 
Кубани.  Организатором 
акции в нашей республике, 
по традиции, выступило 
региональное Министер-
ство природных ресурсов 
и экологии. По словам его 
руководителя Джашарбека 
Узденова, в этом году жите-
ли республики максимально 
активно участвуют в акции.  

«Здесь расположен очень 
доступный минеральный 
источник и всегда здесь 
очень много народа. Поче-
му я участвую в акции? Мы 
должны стараться сохранять 
наши богатства! По всей 
стране таких акций пройдет 
более 12 000. У Карачаево-
Черкесии есть все шансы 
быть в числе регионов-ли-
деров. Надеюсь, мы сейчас 
покажем пример, а люди 
подтянутся и подхватят эту 

идею», - рассказал министр, 
который, кстати, и сам лично 
собрал вместе с волонтера-
ми не один мешок мусора.

Организаторы отмечают, 
что акция «Вода России» по-
вышает экологическую куль-
туру, привлекает внимание 

общественности и молодого 
поколения к улучшению ка-
чества водных ресурсов. 

Окончание на 2-й стр.

НА ТЕРРИТОРИИ красногорского нарзана Карачаево-
Черкесии в рамках Всероссийской экологической 

акции «Вода России» собрали полтонны мусора.   В 
акции приняли участие 460 эковолонтеров. Они очи-
стили берег реки Кубань протяженностью 2,5 км. 
Экологическую акцию активно поддержали первый 
заместитель председателя Правительства Карача-
ево-Черкесии Хызыр Чеккуев, министр природных 
ресурсов и экологии республики Джашарбек Узденов. 
В числе почетных гостей - директор Центра развития 
водохозяйственного комплекса Минприроды России 
Илья Разбаш и постоянный амбассадор акции «Вода 
России» актриса и блогер Юлия Михалкова. 

В НАРОДЕ говорят, насто-
ящий мужчина должен 

построить дом, вырастить 
сына и посадить дерево. 
Житель аула Икон-Халк Ма-
гомед Кумратов «план» этот 
с лихвой перевыполнил. Он 
построил дом, посадил не-
сколько сотен деревьев и 
вырастил троих прекрасных 
сыновей. А сегодня он по-
могает растить и их детей. 
В день нашего приезда в 
саду Кумратовых мы по-
знакомились с двумя из 10 
внуков Магомеда - Салихом 
и Сальмой. Застали мы их 
под огромным деревом 
черешни, ветки которого 
вот-вот надломятся под 
тяжестью плодов. 

- Я всегда мечтал о вы-
сокоурожайном саде, не для 
продажи, для себя. После 
выхода на пенсию начал ос-
ваивать новую профессию. 
Стал понемногу высаживать 
сад своей мечты. Люблю 
смотреть, как мои внуки 
заходят в огород, срывают 
экологически чистые фрук-
ты, выращенные моими 
руками, - рассказывает М. 
Кумратов.

Сад Кумратовых, без 
преувеличения, - райское 
место! Яблоки, груши, пер-
сики, абрикосы, черешня, 
вишня, малина, клубника... 
Что только здесь не растёт! 

В нескольких метрах от вы-
соких и густых деревьев 
раскинулись ряды карлико-
вых суперинтенсивных дере-
вьев. Их, рассказывает наш 
герой, посадили в рамках 
региональной программы. 

Первое, что бросается в 
глаза, - ухоженность сада. 
Несмотря на большую пло-
щадь посадок - 30 соток, 
все деревья выстроены в 
идеально ровные ряды, все 
- одного размера и высоты, 
у опор - один угол наклона, 
тросы натянуты одинаково. 
Даже лишней травы нигде 
не видно.

-  В  п р о ш л о м  г о д у 
сын рассказал о програм-

ме закладки мини-садов 
интенсивного типа на тер-
ритории личных подсобных 
хозяйств.  Посоветовав-
шись с семьей, решили при-
нять в ней участие. Обра-
тились в администрацию, 
подготовили землю. И уже 
через пару месяцев на на-
шем участке появился этот 
сад, - рассказывает Ма-
гомед Кумратов. - Каждое 
деревце на участке высажи-
вали через 80 см. Посадку 
вела специальная рабочая 
группа. А до посадки на 
участке были установлены 
шпалеры и оборудована 
система капельного полива. 
Деревья будут плодоносить, 

по меньшей мере, 20 лет, 
говорят специалисты.

Напомним, проект, пред-
усматривающий возведение 
мини-садов интенсивного 
типа в ЛПХ стартовал в 
2019 году. Решение о стар-
те новой республиканской 
программы по выращива-
нию садов было принято 
Главой КЧР Р. Темрезовым. 
Программа предполагает 
высадку на территориях 
муниципалитетов яблоневых 
садов площадью 10 соток 
каждый. Финансирование 
покупки саженцев и уста-
новки капельной системы 
орошения будет осущест-
вляться при поддержке из 
бюджета республики. С 
каждого дерева планируется 
получать 20 кг яблок в год.

Аккуратные по форме 
яблочки (фуджи, голден 
рейнджерс, гала) уже висят 
на полутораметровых де-
ревьях. Первый небольшой 
урожай Кумратовы получат 
уже в этом году.

- Очень много регла-
ментных работ.  Яблоко 
не должно расти на краю 
тонкой ветки, по несколько 
штук рядом не оставля-
ем, следим за ростом и 
длиной веток. Учимся по-
нимать, сколько питательных 
элементов дерево возьмет 
из почвы, и соответственно 
правильно удобрять зем-

лю - она не должна исто-
щаться и перегружаться. 
Мы не применяем химию, 
она отрицательно скажется 
на земле, деревьях или на 
плодах. То есть не будем 
травить насекомых на дере-
вьях, а за счет специального 
запаха не позволим им даже 
подлететь к растениям, - 
продолжает наш герой. 

Уже в следующем году в 
этом саду соберут первый 
полноценный урожай. Рас-
поряжаться им, по усло-
виям программы, можно 
по своему усмотрению. 
Наш герой планирует весь 
первый урожай подарить 
Икон-Халкскому детскому 
саду. В перспективе М. Кум-
ратов торговать яблоками 
не собирается. Говорит: «Я 
этим занимаюсь для души, 
для удовольствия». В этом 
решении его поддерживают 
члены семьи.

Все это планы на бу-
дущее, сегодня же супру-
ги Магомед и Марием Кум-
ратовы вместе с маленькими 
внуками работают в саду 
не покладая рук. Здесь у 
каждого свои задачи. Глава 
семейства проводит обрез-
ку деревьев, хозяйка дома 
обрабатывает и удобряет 
землю. Ну а самая ответ-
ственная работа - радовать 
бабушку и дедушку - до-
стается самым маленьким 
- Салиху и Сальме, и они с 
ней справляются на отлично!

Армида КИШМАХОВА.

Состоялся 20-й съезд 
«Единой России». Тоталь-
ное обновление – так 
политологи описывают 
результаты предвари-
тельного голосования 
«Единой России». Врачи, 
действующие политики, 
телеведущие и обще-
ственники. Новых лиц в 
рядах партии действи-
тельно много.

Своим мнением по во-
просу обновления партии 
с нами поделилась  депу-
тат Народного Собрания 
(Парламента) КЧР Ната-
лья ВЛАСЕНКО: 

– На съезде партии «Единая Россия», который про-
шел 19 июня, Президент нашей страны Владимир Путин 
предложил «пятерку» лидеров федерального списка – это 
министр обороны Сергей Шойгу, министр иностранных дел 
Сергей Лавров, главврач больницы в Коммунарке Денис 
Проценко, сопредседатель ОНФ Елена Шмелева, которая 
также является главой фонда «Талант и успех», а также 
Уполномоченный при Президенте РФ по правам ребенка 
Анна Кузнецова. 

Безусловно, это те люди, которые, как никто другой, 
знают о проблемах, волнующих население. Это и опытные 
политики, и представители ключевых социальных сфер 
– образования, здравоохранения, семейной политики, за-
щиты детей. И это именно те направления, которые на 
сегодняшний день являются приоритетом государственной 
политики и деятельности партии «Единая Россия», и вой-
дут в предвыборной программу. Так партия показывает, что 
она реагирует на самые актуальные и важные запросы.

Напомним, 20-й съезд «Единой России» прошел 19 
июня в Москве.

Армида КИШМАХОВА.

«Единая Россия»: 
курс на обновление

В СЕВЕРНОЙ части Чер-
кесска активно стро-

ится новый жилой микро-
район. Это будет своего 
рода город в городе. 
Его отличительная осо-
бенность - современное 
жилье. Плюс развитая 
инфраструктура и благо-
устроенная территория... 

Современные тенденции 
градостроительства - вещь 
всеобъемлющая, коснулись 
они, естественно, и Черкес-
ска. В последние годы в го-
роде растет число граждан, 
да и туристов, проезжающих 
транзитом, становится все 
больше, увеличивается по-
ток автомобильного транс-
порта. Эти обстоятельства 
становятся стимулом для 
расширения города как тер-
риториально, так и в плане 
развития инфраструктуры.

Новый микрорайон, рас-
положенный в северной 
части города, в народе уже 
зовут Черкесск-Сити по име-
ни многоэтажного комплек-
са, возводимого там. Так что 
будет в этом микрорайоне? 
Дома разной этажности 
и различной планировки, 
помещения для бытового 
облуживания населения 
- различные мастерские, 
пешеходный бульвар. Что 

касается учреждений обра-
зования, то здесь появятся 
три школы, а также два 
дошкольных учреждения. 
Не позабудут и о медицин-
ской составляющей. Кроме 
здания онкологического 
диспансера, подрядчики 
возвели поликлинику на 
600 посещений в смену. 
Также новый микрорайон 
обогатится торгово-раз-
влекательным комплексом, 
бизнес-центром, здесь же 
нашлось место для агро-
парка и здания МВД. Все 
это объединено общими 
инженерными сетями и 
парковкой. 

 «Для нас это такой пер-
вый проект, пилотный, кото-
рый реализуется способом 
комплексной застройки, - 
рассказывает заместитель 
министра строительства и 
ЖКХ Карачаево-Черкесии 
Георгий Терин. - С постсо-
ветского времени в нашей 
республике не был реали-
зован ни один настолько 
масштабный проект в плане 
обеспечения населения жи-

льем. Он включает объекты 
социальные, инженерной 
инфраструктуры, культурно-
бытовые, многоквартирные 
жилые дома. Потенциал 
застройки – 35 домов, это 
свыше 600 000 квадратных 
метров. Для того, чтобы обе-
спечить привлекательность 
как для населения, так и 
для застройщиков, по по-
ручению Главы республики 
Рашида Темрезова мы, в 
частности, Правительство 
Карачаево-Черкесии и Мин-
строй республики, участву-
ем в разных программах. 
Это «Стимулирование жи-
лищного строительства» 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» и «Повышение 
устойчивости жилых домов 
в сейсмически опасных 
регионах РФ».  По про-
грамме сейсмоусиления в 
настоящее время уже по-
строены и введены в строй 
два многоэтажных жилых 
дома мощностью 431 и 368 
квартир соответственно. 
Данные дома переданы 
в казну, мэрия Черкесска 

занимается их приемкой. 
Продолжая тему возведения 
многоэтажных домов, до-
бавлю, что с прошлого года 
мы начали возведение еще 
трех многоэтажных домов. 
Их строительство планируем 
завершить до 2024 года. 
Кроме того, в этом, 2021, 
году начато строительство 
еще одного жилищного ком-
плекса на 730 квартир, его 
возведение мы планируем 
завершить до 2025 года».

Строительство всего ми-
крорайона будет завершено 
приблизительно в течение 
десяти лет. Еще один из 
важных моментов при его 
возведении - продумать 
заранее вопрос логистики. 
Новый район расположен 
в северной части города, 
и добраться туда – целая 
история. Но решение по 
данному вопросу уже раз-
работано. 

«Построены дороги вну-
три микрорайона, дорога, 
подводящая к самому ми-
крорайону, все оборудовано 
ливневой канализацией, 

системой инженерных ком-
муникаций для подачи элек-
тричества и водоснабжения. 
Также в планах прорабаты-
ваем совместно с Мини-
стерством промышленности 
и торговли республики во-
прос по дополнительному 
троллейбусному кольцевому 

маршруту, чтобы троллей-
бусы смогли курсировать 
по всему микрорайону. 
Проектом предусмотрено 
строительство не только 
дорог с инженерными ком-
муникациями, но и мест для 
парковок, разворотов и мест 
остановки общественного 

транспорта», - пояснил Г. 
Терин. 

В целом, компактное 
возведение целого города в 
городе в последующие годы 
оправдает себя и с эконо-
мической, и с инженерной 
точки зрения. Близость всей 
необходимой инфраструк-
туры была одним из самых 
важных условий при за-
стройке района. На рассто-
янии шаговой доступности 
здесь будут детские сады, 
школы, развлекательный и 
бизнес-центры, агропро-
мышленный парк, поликли-
ника, спортивные объекты 
и детские площадки. 

«В новом микрорайоне 
уже построены и введены 
в эксплуатацию онкологи-
ческий центр, поликлиника, 
комплекс «Школа+ детский 
сад» на 600 мест для школь-
ников и 150 дошколят. Также 
строим еще один подобный 
комплекс на 800 мест для 
учащихся и 250 дошколят. 
Его мы планируем закончить 
до конца этого года. Работа 
не прекращается. Для обе-
спечения данного микро-
района теплом построена 
автономная котельная мощ-
ностью 75 мегаватт. 

Окончание на 2-й стр.

Сотрудники республи-
канской госавтоинспекции в 
Черкесске провели профи-
лактические мероприятия, 
направленные на пресече-
ние грубых нарушений пра-
вил дорожного движения. В 
результате рейда выявлено 
60 нарушений, среди ко-
торых управление транс-
портным средством при 
наличии неисправностей, 
уклонение от исполнения 
административного нака-
зания, управление транс-
портным средством со сте-
клами, светопропускание 
которых не соответствует 
требованиям технического 
регламента о безопасности 
и другие. За пять месяцев 
текущего года на доро-
гах Карачаево-Черкесии 
в результате нарушений 
правил дорожного движе-
ния допущено 148 ДТП с 
пострадавшими. В данных 
автоавариях 22 человека 
погибли, 207 – получили 
травмы.

В минувшее воскресенье 
в дежурную часть ОМВД 
России по г. Черкесску по-
ступило сообщение о том, 
что на балконе 4-го этажа 
жилого дома № 38 по улице 
Первомайской стоит мужчи-
на и выказывает намерение 
спрыгнуть вниз. На место 
незамедлительно прибыли 
сотрудники полиции, ра-
ботники иных экстренных 
служб. Полицейским и спа-
сателям удалось оттащить 
мужчину и спустить по 
лестнице вниз. Ему оказана 
медицинская и психологи-
ческая помощь.

В пожарной части №1 
города Черкесска провели 
экскурсию с показом пожар-
ной техники для ребятишек, 
отдыхающих в пришкольных 
лагерях республиканской 
столицы. Детям рассказали, 
как быстро должны отреа-
гировать пожарные на вы-
зов, продемонстрировали 
боевую одежду пожарных. 
Кроме того, им напомнили 
о правилах поведения в 
случае пожара, о средствах 
пожаротушения, о том, где 
пожарные занимаются, об-
учаются, совершенствуют 
свои навыки, как отдыхают.

В Черкесске продол-
жается ликвидация неза-
конной рекламы. Так, с на-
чала года снесено более 90 
незаконно установленных 
рекламных конструкций, 
выдано 74 предписания. 
Работы по демонтажу, в 
частности, проведены на 
улицах Кавказской, Перво-
майской, Кирова, Доватора, 
Международной, Парковой. 
Соответствующие меропри-
ятия сейчас проводятся на 
проспекте Ленина. Снос 
незаконно размещенных в 
городе рекламных баннеров 
и щитов проводится в со-
ответствии с ФЗ РФ № 38, 
а также по распоряжению 
мэра города с осени 2017 
года. В прошлом году в 
Черкесске было снесено 100 
таких конструкций. 

Коротко

В прокуратуре респу-
блики в режиме видео-
конференцсвязи проведе-
но совещание с участием 
горраймежпрокуроров об 
усилении надзора за ис-
полнением уголовных на-
казаний, не связанных с 
лишением свободы. В ходе 
совещания  выработаны 
дополнительные меропри-
ятия,  направленные на 
профилактику и пресечение 
правонарушений и престу-
плений в указанной сфере. 

В поселке Архыз прошли 
занятия по отработке нор-
мативов пожарно-строевой 
подготовки. Особое внима-
ние при сдаче нормативов 
обращалось на правиль-
ность выполнения действий. 
Со всеми элементами под-
готовки личный состав 
пожарных подразделений 
сталкивается непосред-
ственно во время тушения 
пожаров. От быстроты и 
слаженности действий по-
жарных при их выполнении 
зависит спасение челове-
ческих жизней и успешное 
тушение пожара.
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В прокуратуре КЧР

Экспертное 
мнение

Коротко

Россельхознадзор информирует

НАВЕДЕМ 
ПОРЯДОК В ДОМЕ

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

«Такие акции по всей 
стране помогают сделать 
наши реки чище. Но, как 
мы знаем, жителей нашей 
страны гораздо больше. 
И от лица Министерства 
природных ресурсов и эко-
логии РФ я хочу попросить 
всех просто не мусорить на 
берегах нашей страны. Это 
крайне важно. Вода — это 
наша жизнь! И отношение 
к водным объектам должно 
быть, как в доме. Поэтому 
давайте уберемся дома! 
Нацпроект экология на са-
мом деле очень большой. И 
важно, что именно граждане 
очищают берега от мусора. 
И в данном моменте, и го-
сударство,  и гражданское 
общество едины в том, 
чтобы добиться хороших 
результатов. Существует 
простая истина – сколько 
бы государство ни вносило 
каких-то предложений, без 
поддержки граждан они не 

эффективны. Сегодняшняя 
акция носит, в том числе, и 
образовательный характер. 
Мы охватили даже самых 
маленьких – это и участие 
детей в конкурсах рисунков, 
и школьные уроки и эко-
квесты для студентов. Цель 
таких акций -дать человеку 
задуматься, понять, что 
же мы все-таки оставляем 
после себя? И простой 
принцип – принес - забери! 
Он же работает везде! Это 
безусловно, работа, направ-
ленная на экологическое 
воспитание. И уже сегодня 
видим, что часть водных 
объектов, часть террито-
рий прибрежных взяты под 
общественный контроль. 
И неравнодушные жители, 
которые живут неподалеку, 
заботятся об их чистоте. 
И с каждым годом на тех 
местах, где мы проводили 
уборку, мусора становится 
меньше. В 2024 году будет 
10-летие акции. И я наде-
юсь, что к этому времени 

мы будем собираться на 
берегах и не проводить суб-
ботник, а отмечать эту дату», 
- поделился своим мнением 

директор Центра развития 
водохозяйственного ком-
плекса Минприроды России 
Илья Разбаш. 

Актриса и телеведущая 
Юлия Михалкова не первый 
год участвует в подобных 
эко-акциях и собственным 
примером призывает беречь 
природу и окружающую 
среду.

«Впечатления о респу-
блике потрясающие! До 
этого я тут отдыхала и мне 
приятно вернуться сюда с 
экологической миссией. У 
вас потрясающая природа, 
замечательные люди, кото-
рые понимают, что природу 
нужно сохранять! Ведь при-
рода — это наш дом. Мы 
состоим из воды на 70 %, 
а значит, и вода вокруг нас 
должна быть чистой. Чем 
чище ручейки, реки, озера, 
тем дольше и счастливей 
будет жизнь.  Когда я толь-
ко начинала участвовать в 
акциях, у моих друзей было 
скептическое отношение, 
мол, зачем ковыряться в 
мусоре? А теперь они сами 
организовывают такие акции 
и во дворах, и в офисах, и на 
предприятиях», - рассказала 
Юлия. 

Татевик ДЖИЛАВЯН. 

«Город в городе»
Окончание. 

Начало на 1-й стр.
Сейчас один ее блок уже 

запущен, еще два планиру-
ется ввести до конца этого 
года», - подчеркнул Г. Терин. 

Контроль за качеством 
возведения жилых домов и 
объектов социальной и ин-
женерной инфраструктуры 
- самый строгий. Выездные 
проверки осуществляют 
Минстрой республики, Ди-
рекция управления капи-
тального строительства. 
Также регулярно выезжают 
федеральные ревизоры – 
Росстройконтроль. 

«Основная задача, кото-
рую мы ставим перед собой 
в связи с этим районом, - это 
ввод жилых помещений. В 
стране в целом поставлена 
цель вводить в год до 120 
миллионов квадратных ме-
тров жилья в год. У каждого 
региона есть свои цифры 
соответственно. Для Кара-
чаево-Черкесии это 229 000 
квадратных метров в год. Мы 
уже имеем график, в кото-
ром до 2030 года должны 
выйти на показатель в целом 
по республике до 400 000 
квадратных метров в год. 
Это очень высокий показа-
тель для нашего региона, и 
для того, чтобы его достичь, 
нам надо эффективно реа-
лизовать проект застройки 
северного микрорайона. Он 
максимально привлекателен 
для частных застройщиков, 
так как в данном районе 
предусмотрен широкий 

перечень инфраструктуры, 
уже подведены все инже-
нерные коммуникации, не-
обходимые для строитель-
ства. В дальнейших планах 
– сделать проект городской 
агломерации с селом Ча-
паевским. Уже сейчас по 
этой программе мы строим 
надземный переезд, чтобы 
ускорить сообщение между 
городом и объездной до-
рогой вокруг Черкесска. Это 
будет первый надземный 
переезд из этого района», 
- подытожил Георгий Терин. 

Таким образом, Чер-
кесск-Сити в обозримом бу-

дущем станет новым домом 
для тысяч молодых семей. И 
если живешь в жилом ком-
плексе, где есть буквально 
все - от детских садов и 
школ до развлекательного 
центра, то улетать из такого 
уютного гнездышка вряд 
ли захочется. Напротив, 
есть все предпосылки, что 
современный жилой ком-
плекс будет способствовать 
изменению миграционных 
потоков, и в Карачаево-
Черкесию будут приезжать 
все чаще.

Татевик ДЖИЛАВЯН. 

В последние дни ак-
тивно обсуждается вопрос 
попыток вовлечения в так 
называемую «санкцион-
ную спираль» системы 
передачи финансовых 
сообщений SWIFT. Напом-
ним, сама SWIFT не явля-
ется платежной системой, 
это система, которая пе-
редаёт информацию для 
межбанковских расчетов 
(платежные поручения) и 
ее отключение приведет 
к значительным потерям 
в области финансовых 
потоков.

Свое экспертное мне-
ние по данному вопросу 
высказал заведующий ка-
федрой государственного 
муниципального управ-
ления и права Северо-
Кавказского института-
филиала РАНХиГС Мурат 
МАМБЕТОВ:

- По сути, нас отодвигают 
от международных торговых 
сделок и от возможности 
привлечения иностранных 
инвестиций. Получается, 
что мы не сможем оплатить 
товары, купленные за гра-
ницей или получить деньги 
за уже поставленную про-
дукцию (нефть, газ, металл 
и т.д.), даже если у нас есть 
деньги на счетах в иностран-
ных банках, к ним просто 
не будет прямого доступа. 
Конечно, в основном, под 
ударом окажутся крупные 
предприятия и банки, но это 
скажется на экономике стра-
ны в целом (не будем забы-
вать об основных источниках 
пополнения бюджета), что 
неизбежно отразится на 
рядовых гражданах. 

Представители Мини-
стерства иностранных дел 

и Центробанка уже сде-
лали ряд заявлений по 
этому поводу,  считают, 
что такой сценарий мало-
вероятен, ссылаясь на за-
явления представителей 
SWIFT о том, что они явля-
ются частной компанией, 
не поддерживают санкций 
и намерены продолжать 
работу в России. Все эти 
заявления излишне опти-
мистичны. Штаб-квартира 
системы SWIFT находится в 
Бельгии, зарегистрирована 
по бельгийским законам 
и вынуждена выполнять 
решения, подтвержденные 
правительством страны ее 
местонахождения. И если 
на уровне Евросоюза соот-
ветствующее решение будет 
принято, то даже частная 
компания будет обязана его 
исполнить.

Такие прецеденты уже 
были, в 2012 году систе-
ма SWIFT объявила о том, 
что прекращает оказание 
услуг связи финансовых 
институтов Ирана (включая 
Центробанк Ирана), которые 
подпадают под санкции 
Евросоюза. Незадолго до 
этого банковский комитет 
Сената США единогласно ут-
вердил санкции в отношении 
SWIFT с целью давления на 
эту систему, чтобы она об-
резала связи с попавшими 
под санкции иранскими бан-
ками. То есть, фактически, 
частную компанию вынудили 
поддержать санкции, и нет 
гарантии, что это не про-
изойдёт снова. Отключение 
Ирана от системы SWIFT 
ограничило проведение 
сделок по купле-продаже 
нефти, основного иранского 
торгового актива, что при-
вело к резкому снижению 
доходов от экспорта «чёрно-
го золота» и, как следствие, 
падению курса националь-
ной валюты. 

В Центробанке говорят о 
том, что с начала введения 

санкций в 2014 году много 
спекулировали по поводу 
SWIFT, а потом перекинулись 
на карты (Visa, Mastercard), 
но эту проблему быстро 
решили, создав собствен-
ную национальную платеж-
ную систему МИР, и если 
нас отключат от SWIFT, мы 
перейдем на собственную 
систему передачи финан-
совых сообщений (СПФП, 
или SPFC).

Но, во-первых, как во-
обще могла сложиться си-
туация, при которой мы 
оказываемся не готовы к 
такому развитию событий 
и экстренно латаем дыры? 
Ведь всегда было понятно, 
что так называемые «запад-
ные партнеры» для нас - не 
друзья, и вряд ли когда-
нибудь ими станут. И в ус-
ловиях внешнего давления, 
которое всегда в той или 
иной мере было, создание 
собственных финансово-
платежных систем,  это 
вопрос экономической без-
опасности государства. Тем 
более, что наши ближайшие 
соседи, Белоруссия и Ка-
захстан, свои национальные 
платежные системы создали 
еще в середине 90-х, а мы 
только после введения санк-

ций в 2014.
А во-вторых, 

система SWIFT 
обеспечивает 
передачу фи-
нансовой ин-
формации на 
м е ж д у н а р о д -
ном уровне и в 
неё входят око-
ло 200 стран 
участников, и 
переход на си-
стему СПФП, 
которая обе-
спечивает вну-
трироссийский 
трафик пере-
дачи финансо-
вых сообщений, 
проблемы не 
решит.

В своё время Иран, стол-
кнувшись с этой проблемой, 
для международных рас-
четов, стал использовать 
подставные компании, а 
также бартерную торговлю и 
перевозку денег наличными 
через границу. Но этот путь, 
как вы понимаете, для нас 
неприемлем, да и объемы 
наших сделок несопоста-
вимо больше. В теории, 
конечно, можно создать 
собственную международ-
ную систему передачи бан-
ковской информации, но на 
это уйдут годы и огромное 
количество денег, ни того, 
ни другого у нас нет. Поэто-
му, вероятно единственной 
возможностью является 
попытка интегрировать рос-
сийскую платежную систему 
в международную через 
платежные системы стран-
посредников.

Будем надеяться, что бу-
дет достигнуто понимание, 
что от таких мер в равной 
степени страдают все игро-
ки на рынке - как российские 
компании, так и их партнеры 
за рубежом.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

А НУЖЕН ЛИ НАМ SWIFT?

НЕЗАКОННАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ САЖЕНЦЕВ
В апреле и мае 2021 года Северо-Кавказским 

межрегиональным управлением Россельхознадзора 
по результатам рейдовых мероприятий в Карачаево-
Черкесской Республике на территории рынков и в местах 
несанкционированной торговли установлено 10 фактов 
нарушения требований Федерального закона РФ «О 
карантине растений».

«На центральном рынке Черкесска выявлено 1300 шт. 
саженцев без документов, подтверждающих проведение 
карантинного фитосанитарного контроля, а в четырех 
районах республики в общей сложности – 940 шт. Также 
установлено, что о поступлении саженцев собственники 
подкарантинной продукции не известили управление 
Россельхознадзора», - сообщили в ведомстве. 

По фактам правонарушений возбуждено 20 дел об 
административных правонарушениях. Физические лица, 
осуществившие ввоз подкарантинной продукции, привлечены 

к административной ответственности по фактам нарушения 
порядков ввоза и вывоза подкарантинной продукции, 
нарушения правил перевозки и реализации подкарантинной 
продукции. Реализация саженцев без карантинного 
сертификата пресечена.

КУРИНОЕ МЯСО С АНТИБИОТИКАМИ
В детском саду «Аленушка» республиканской столицы 

обнаружили мясо кур с антибиотиками, сообщили в Северо-
Кавказском управлении Россельхознадзора.

«В пробах тушек цыплят-бройлеров, отобранных для 
проверки в детском дошкольном учреждении, найдено 
наличие антибиотика — никарбазина. Данный препарат из 
ряда кокцидиостатиков используется при кормлении птиц, при 
этом он должен быть исключен из их рациона за несколько 
дней до забоя. Однако ЗАО «Байсад» проигнорировало 
данное требование, вследствие чего антибиотик попал в 
пищевые продукты», - говорится в сообщении ведомства.

Информацию направили в детский сад, а также 
поставщику и производителю для изъятия продукции. В 
отношении «Байсада» и должностного лица завели дела 
об административных правонарушениях.

Подготовила Армида КИШМАХОВА. 

Победителями всерос-
сийского конкурса «Письмо 
сборной», который прошел 
в преддверии чемпионата 
Европы по футболу ЕВРО 
-2020, стали 15 человек из 
11 регионов страны. Среди 
них – житель Черкесска 
Алим Узденов. Инициато-
рами проведения конкурса 
стали сборная России и 
официальный партнер ко-
манды Почта России. На 
протяжении месяца жители 
из разных регионов страны 
писали письма игрокам 
сборной со словами под-
держки и рассказывали 
интересные истории из 
своей жизни, связанные с 
футболом. Всего сборная 
России получила более 
830 писем из разных ре-
гионов страны, 167 из них 
болельщики написали от 
руки. Победителей конкурса 
определило жюри, в состав 
которого вошли лучшие 
футболисты и легенды рос-
сийской команды. Авторы 
лучших посланий получили 
призы: 9 мячей и 6 футбо-
лок с автографами членов 
сборной.

В Тебердинском госу-
дарственном природном 
биосферном заповеднике 
провели субботник. Инспек-
тора Тебердинского лес-
ничества очистили водоем 
у выдры, провели работы 
по строительству водоема 
для копытных. В субботнике 
приняли активное участие 
и отдыхающие. Так, гостья 
республики  Наталья  Ша-
пова из Ярославля приняла 
участие в покраске скуль-
птуры зубра. 

НА ТЕРРИТОРИИ сто-
лицы КЧР началась 

химическая обработка 
карантинной и сорной 
растительности.

В  минувший понедель-
ник возле очистных со-
оружений в северной части 
города Черкесска состо-
ялась первая в текущем 
году химическая обработка 
амброзии, пышно произ-
растающей в этой зоне и 
полностью подпадающей 
под определение карантин-
ной растительности.

Увы, но об этом мега-
вредном растении жители 
столицы КЧР знают не по-
наслышке – с каждым годом 
армия аллергиков растет, 
пополняя со временем ряды 
астматиков. При этом ко-
варное растение не щадит 
никого – ни детей, ни ста-
риков, заставляя в самый 
знойный период лета бес-
престанно кашлять, чихать и 
«сопливиться». Покоя в этом 
состоянии человек не знает 
ни днем, ни ночью.

Надо сказать, что изба-
виться от амброзии раз и 
навсегда задача не из легких 
- всхожесть семян злостного 
сорняка сохраняется в почве 
до 40 лет. И поэтому одни и 
те же участки, где амброзия 
прочно укоренилась, требу-
ют постоянного контроля и 
надзора. Именно этим и за-
нимаются сотрудники сразу 
нескольких служб.

Вот уже несколько лет 
подряд очаги произрас-
тания опасного сорняка 
выявляют сотрудники фи-
лиала Россельхозцентра 
по КЧР, которые для этого 
регулярно проводят монито-
ринг городской территории. 
Обнаруженные участки с 
массовым произрастанием 
карантинной растительно-
сти обрабатывают герби-
цидами.

По словам заместителя 

руководителя (по защите 
растений) филиала Россель-
хозцентра по КЧР Лидии По-
повой, химическая обработ-
ка – наиболее эффективный 
метод борьбы с карантинной 
растительностью, когда 
препарат проходит через 
листовую пластину до кор-
невой системы, и растение 
полностью погибает.

Специальная обработка 
амброзии гербицидами на 
территории города ведется 
с 2015 года. Постепенно 
густота произрастания ам-
брозии на 1 кв. м умень-
шается, однако семена, 
ранее попавшие в землю, 
дают ростки, а поэтому го-
ворить о полном уничтоже-
нии сорняка не приходится. 
Иногда даже за один сезон 
приходится снова и снова 
навещать «злачные» места 
и проводить повторную хи-

мобработку.
- Для обработки каран-

тинной растительности мы 
используем препарат «Бале-
рина», который усваивается 
растением в течение получа-
са. Работы по химическому 
уничтожению проводим до 
фазы цветения, чтобы рас-
тение не оставило новых се-
мян в почве, - рассказывает 
Лидия Попова.

Ранее, до начала панде-
мии,  городская мэрия еже-
годно проводила для своих 
сотрудников и населения 
акцию «Стоп, амброзия!», в 
ходе которой от амброзии 
избавлялись более эколо-
гичным способом - путем 
ручного сбора. Но в про-
шлом году, из-за опасно-
сти проведения массовых 
мероприятий,  акция не 
состоялась. И 150 гектаров 
городской территории были 

обработаны с помощью 
спасительных гербицидов.

 - Согласно дорожной 
карте, подписанной в свое 
время прежним мэром го-
рода Русланом Тамбиевым, 
мы ежегодно обрабатываем 
не менее 100 га площади по 
городу Черкесску. Если это 
не пустырь или безлюдная 
зона, то работы проводим в 
4-5 часов утра, чтобы к мо-
менту выхода людей на ули-
цы химический препарат уже 
не представлял опасности 
для их здоровья, - расска-
зывает главный специалист 
отдела контроля городского 
хозяйства Управления ЖКХ 
мэрии Чекресска Максим 
Шепетько.

Сотрудники управления 
тоже частенько совершают 
контрольные поездки по 
Черкесску с важной миссией 
– найти коварного «врага» и 
передать его «с поличным» 
(буквально - с корнем) в 
умелые руки коллег из Рос-
сельхозцентра по КЧР.

В этом году работы по 
уничтожению карантинной 
растительности будут про-
ведены на площади 150 
гектаров. Химическую об-
работку растений планируют 
завершить до 1 августа. 
Если не помешает сани-
тарно-эпидемиологическая 
обстановка, то акцию «Стоп, 
амброзия!» и ручной сбор 
сорняка возобновят, как в 
прошлые годы.

Сообщить о местах про-
израстания амброзии и ко-
нопли можно в будние дни 
с 9.00 до 18.00 по номерам 
телефонов:

8 (8782) 20-26-06 или +7 
(928) 656-53-99.

Лариса НИКОЛАЕВА.

НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ!
ВНИМАНИЕ ДЕТЯМ-СИРОТАМ

Органами прокуратуры республики по заданию Гене-
ральной прокуратуры Российской Федерации организована 
проверка исполнения законодательства при обеспечении 
питания в организациях для детей-сирот  и детей,  остав-
шихся без попечения родителей, а также в школах, где 
обучаются такие дети.

В ходе проверки будет дана оценка соблюдению за-
конодательства при организации предоставления питания 
лицам указанной категории, исполнению бюджетного за-
конодательства при выделении и расходовании субсидий 
на данные цели, а также вопросам законности при органи-
зации лечебного и диабетического питания детей- сирот.

По итогам надзорных мероприятий при наличии осно-
ваний будут приняты исчерпывающие меры прокурорского 
реагирования, направленные на устранение выявленных 
нарушений.

 
 КТО БУДЕТ ОТВЕЧАТЬ 
ЗА СКОТОМОГИЛЬНИК 

Пятым кассационным судом общей юрисдикции рас-
смотрена жалоба Правительства КЧР на апелляционное 
определение  судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда КЧР от 13.01.2021 по делу по иску Адыге-
Хабльского межрайонного прокурора к Правительству КЧР, 
Министерству имущественных и земельных отношений КЧР 
о признании государственной собственностью республики 
биотермической ямы (скотомогильника), обязании принять 
меры по принятию на кадастровый учет и регистрацию, 
организовать  мероприятия  по ее консервации.

Исковые требования Адыге-Хабльского межрайонного 
прокурора  обоснованы тем, что в силу закона  вопросы 
создания биотермической ямы (скотомогильника) возла-
гаются на собственников указанного имущества, которыми 
могут являться Российская Федерация и субъект Рос-
сийской Федерации. В связи с тем, что биотермическая 
яма (скотомогильник) расположена вблизи населенного 
пункта (а.Эрсакон), в результате ее ненадлежащего обо-
рудования доступ к ней остается открытым для бродячих 
и диких животных, что создает опасность возникновения 
чрезвычайных ситуаций. 

Судебные решения по иску прокурора оспорены Прави-
тельством КЧР в апелляционном и кассационном порядке, 
но прокуратуре КЧР удалось убедить судебные инстанции 
в законности своих исковых требований. 

09.06.2021г. апелляционное определение судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного Суда КЧР 
оставлено без изменения, апелляционная жалоба Пра-
вительства КЧР - без удовлетворения.

Установление балансодержателя (собственника) биоло-
гически опасного объекта, расположенного на территории 
республики, приведет к эффективному обеспечению реа-
лизации гарантированных государством конституционных 
прав граждан на благоприятную окружающую среду (статья 

42 Конституции Российской Федерации) и на охрану здо-
ровья (статьи 7, 41 Конституции Российской Федерации). 

Спорный объект признан государственной собствен-
ностью Карачаево-Черкесской Республики, и на уполно-
моченный орган исполнительной власти субъекта возло-
жена обязанность принять меры по постановке объекта 
на кадастровый учет, регистрации права собственности 
на указанную биотермическую яму (скотомогильник) и 
организации мероприятий по его консервации.

ЧЕМ ДЫШИМ, ГОСПОДА? 
Прокуратурой Зеленчукского района проведена про-

верка исполнения законодательства в сфере охраны 
атмосферного воздуха, обеспечения санитарно-эпиде-
миологического благополучия населения.

Проверка показала, что в нарушение требований фе-
дерального законодательства «Об охране атмосферного 
воздуха» администрацией Сторожевского сельского посе-
ления не разработан порядок мероприятий по уменьшению 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух 
в периоды неблагоприятных метеорологических условий.

В связи с чем, в отношении главы муниципального 
образования возбуждено дело об административном 
правонарушении, предусмотренном ст. 8.1 КоАП РФ 
(несоблюдение экологических требований при осущест-
влении градостроительной деятельности и эксплуатации 
предприятий, сооружений или иных объектов), которое 
направлено в Министерство природных ресурсов и эко-
логии Карачаево-Черкесской Республики.

Также в адрес главы администрации Сторожевского 
сельского поселения внесено представление.

Акты прокурорского реагирования находятся на рас-
смотрении, принятие мер к устранению нарушений – на 
контроле районной прокуратуры. 

ПО ПОДЛОЖНЫМ ДОКУМЕНТАМ
В начале текущего года прокуратурой Малокарача-

евского района была проведена проверка  исполнения 
земельного законодательства в  администрации Терезин-
ского сельского поселения. 

По итогам проверки материалы в отношении должност-
ных лиц муниципального образования были направлены 
прокурором в порядке п.2 ч.2 ст.37 УПК РФ для дачи 
уголовно-правовой оценки нарушениям закона, связан-
ным с предоставлением заявителям подложных выписок 
из похозяйственных книг о якобы имеющихся у граждан 
правах собственности на земельные участки. 

По материалам прокурорской проверки СО по Мало-
карачаевскому району  СУ СК России по КЧР возбуждено  
2 уголовных дела по ч.2 ст.292 УК РФ (служебный подлог).

По одному из уголовных дел в апреле 2021 года вынесен 
обвинительный приговор, который вступил в законную силу.

В связи с чем, прокурором предъявлено в суд 11  ис-
ковых заявлений об истребовании из чужого незаконного 
владения   земельных участков общей площадью свыше 
13000 кв.м. 

Иски прокурора находятся на рассмотрении в Мало-
карачаевском районном суде.
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

ВСЕ ЯРКИЕ ОТТЕНКИ «РАДУГИ»

ВО  Д В О Р Ц Е  с п о р т а 
«Юбилейный» в Чер-

кесске с 15 по 18 июня 
проходил межрегиональ-
ный турнир по баскетбо-
лу, посвященный памяти 
первого директора и ос-
нователя детско-юноше-
ской спортивной школы 
№ 1 города Черкесска 
Анатолия Игнатенко. По-
четными гостями тур-
нира стали заместитель 
начальника управления 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике мэрии Черкесска 
Мурат Храчев и серебря-
ный призер первенства 
Европы среди молодежи 
по баскетболу, чемпион 
первых Европейских игр в 
Баку по стритболу, мастер 
спорта России по баскет-
болу Леопольд Лагутин.

Участников турнира при-
ветствовал Мурат Храчев. 
Он отметил вклад первого 
директора и основателя 
детско-юношеской спор-
тивной школы № 1 города 
Черкесска Анатолия Ефимо-
вича Игнатенко в развитие 
командных видов спорта, 
а также пожелал ребятам 
успеха на турнире.

Перед стартом турни-
ра чемпион первых Евро-
пейских игр по стритболу 
Леопольд Лагутин провел 
для юных баскетболистов 
мастер-класс. 

Именитый воспитанник 
детско-юношеской спортив-
ной школы №1 г. Черкесска 

показал разные техники 
ведения мяча. Новые знания 
ребята тут же применили 
во время короткой игры с 
Лагутиным. 

Тимур Дотдаев, учащийся 
15 лицея, играл в коман-
де против мастера спор-
та России по баскетболу. 
Мальчик признается, что за 
6 лет интенсивных занятий 
спортом он впервые играл 
со спортсменом такого 
уровня. У юноши рост 151 
см, и обыграть ловкого Л. 
Лагутина ростом 190 см 
было непросто.

- Это было очень волни-
тельно. Когда он делал бро-
сок, мяч как намагниченный 
всегда ложился в кольцо. 

Играть очень понравилось, 
но, конечно, легче было бы 
играть в его команде. Пото-
му что обвести его, обыграть 
в нападении было очень 
сложно, - отметил Тимур 
Дотдаев.

Леопольд Лагутин играл 
в Московской баскетболь-
ной лиге, а также в командах 
Краснодара и Самары. В 
последние годы выступает 
за баскетбольный клуб из 
Санкт-Петербурга. Опытный 
спортсмен рассказал, что 
мальчишки здорово погоня-
ли его по паркету, оказывали 
серьезное сопротивление в 
защите.

- Ребята все старались, 
видно задор в их глазах. Не 

все у них пока получается, 
многому учиться нужно еще. 
Если будет желание, будут 
участвовать в соревновани-
ях самого высокого ранга. 
Всегда есть к чему стре-
миться. Они ведут здоровый 
образ жизни, хотят стать 
спортсменами, поэтому 
они все большие молодцы, 
- сказал Леопольд Лагутин.

Как рассказал директор 
детско-юношеской спортив-
ной школы №1 г. Черкесска 
Юрий Меремкулов, турнир 
проводится уже восьмой 
год. Эти соревнования яв-
ляются подготовительным 
этапом к российским сорев-
нованиям, которые пройдут 
осенью этого года.

- За кубки, медали и 
грамоты турнира приехали 
бороться 6 команд: из Ес-
сентуков, Пятигорска, Не-

винномысска, Владикавказа 
и две команды из Черкесска. 
Все команды-участники 
играют в зоне СКФО, и 
сейчас у нас есть возмож-
ность лучше узнать своих 
соперников, чтобы успешно 
выступить на федеральном 
уровне, - рассказал Ю. Ме-
ремкулов.

Баскетбольный турнир 
проходил по круговой си-
стеме. С первых дней ли-
дерство взяли команды из 
Владикавказа и Черкесск-1. 
В упорной борьбе золото 
турнира завоевали осе-
тинские баскетболисты, 
спортсмены Черкесска - на 
втором месте. Почетное 
третье место у команды из 
Ессентуков.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото Светланы ОСЕЦКОЙ.

МАСТЕР-КЛАСС 
ОТ ЧЕМПИОНА

В минувшее воскре-
сенье во Дворце спорта 
«Олимп» г. Карачаевска 
состоялся Открытый тур-
нир по национальной 
борьбе тутуш на приз 
Ку р м а н б и я  А л ч а к о в а . 
Сюда прибыли свыше 
150 участников в девяти 
весовых категориях из 
Республики Дагестан, 
Кабардино-Балкарии, 
районов и городов Кара-
чаево-Черкесии. 

Как отметили организа-
торы турнира, представите-
ли молодого поколения рода 
Алчаковых, цель проведения 
данных схваток на ковре 
– популяризация и возрож-
дение старинной горской 
борьбы на поясах – тутуш 
со всеми атрибутами и 
ритуалами, идущими из глу-
бины веков, что придавало 
зрелищность и дарило яркие 
эмоции зрителям. У каждого 
народа своя форма одежды 
у борцов. У карачаевцев 
она была произвольной, но 
обязательным атрибутом 
экипировки должны быть 
кушак или кожаный ремень. 
Каждый аул имел своих бор-
цов, которые в состязаниях 
пользовались традицион-
ными приемами: броском–
подсадом, броском через 
бедро, броском-вращением 
и т.д. История сохранила 
имена легендарных борцов 
Карачая прошлых веков, 
славившихся своей силой 
и виртуозным ведением 
схваток. Это, к примеру, 
Кочхар Абайханов из аула 
Джазлыкъ, с которым в 19 
веке помериться силами 
приезжали борцы из Ка-
барды, Чечни, Дагестана, 
Осетии. Продолжателем 
его традиций стал Соппах 
Гочияев из Карт-Джурта, 
которому в 1927 году, в день 
открытия города Микоян-
Шахара, сам председатель 
Карачаевского облиспол-
кома К. Курджиев вручил 
награду. Лучшими борцами 
довоенных лет считались 
М. Джанкезов и Н. Эртуев 
из Мары, Т. Аджиев из аула 
Каменномост, Т. Борлаков, 
сотрудник газеты «Красный 
Карачай». Надо отметить, 
что в то время Микоян-
Шахар являлся центром 
спортивно-массовой жизни 
горной области и здесь 
часто проводили спартаки-
ады, турниры, чемпионаты 
с обширной культурной 
программой, где состязания 
чередовались с танцами и 
песнями.  

 Вот и на нынешнем тур-
нире, как в добрые старые 
времена, почетное место 
– ныгъыш было отведено 
старейшинам в националь-
ных костюмах, которые при-
ехали из села Дружба. И их 
присутствие, безусловно, 
придавало соревнованиям  
особый статус и колорит. 
Старейшины Борис Эр-
кенов, Альберт Ортабаев, 
Азрет Ардуханов, Аслан Кип-
кеев, Солтан Джанибеков, 

Хамзат Кубанов, Халит Ад-
жиев, Халит Катчиев всегда 
легки на подъем, и их можно 
увидеть практически на всех 
значимых мероприятиях 
республики. Они, кстати, 
снимались в фильме Рашида 
Дураева «Приговоренные к 
забвению». 

Присутствовало на тур-
нире немало известных 
борцов и тренеров, чьи 
имена вошли в историю 
спорта Карачаево-Черке-
сии: 5-кратный чемпион 
мира по борьбе на поясах, 
депутат Народного Со-
брания КЧР Ренат Акбаев, 
мастера спорта между-
народного класса братья 
Темрезовы, заслуженный 
тренер РФ Алхаз Чотчаев, 
заслуженный тренер РФ 
Сагит Курджиев и другие. 
В свое время блистал на 
соревнованиях по тутуш и 
выходец из Мары Курманбий 
Алчаков – спонсор нынеш-
него турнира. Он мечтает 
о том, чтобы национальная 
борьба на поясах, как и в 
былые времена, собирала 
полные стадионы и арены 
дворцов спорта.

Звучат Гимны России 
и КЧР. Начинается парад 
открытия турнира. С при-
ветствием к собравшимся 
– участникам соревнований 
и многочисленным зрите-
лям обратились мэр КГО А. 
Дотдаев, министр спорта и 
физической культуры КЧР 
Р. Узденов, замминистра по 
физической культуре и спор-
ту Краснодарского края И. 
Стрельцов и другие. Лейт-
мотивом выступлений слу-
жила главная мысль: «Пусть 
этот турнир станет главной 
вехой в возрождении народ-
ной борьбы тутуш». Нацио-
нальная борьба тутуш всегда 
способствовала укреплению 
добрососедских отношений 
с братскими республиками 
и развитию физической 
культуры и спорта. А ста-
рейшинами карачаевского 
народа принято решение 
возродить чемпионат Се-
верного Кавказа по борьбе 
тутуш и обсудить инициати-
ву его проведения во всех 
республиках поочередно. 
А первый турнир провести 
осенью нынешнего года в 
Карачаевске. 

На борцовский ковер 

в полном составе вышел 
госансамбль «Эльбрус»,  
исполнивший одноименную 
танцевальную сюиту, его 
сменяет народный артист 
КЧР Солтан Байкулов с за-
жигательными кавказскими 
хитами.

 Наконец, по свистку су-
дьи начинаются схватки на 
ковре, и ни один поединок 
не обходится без накала 
страстей болельщиков. Не 
забыт и старинный ритуал 
– перед каждым выходом на 
ковер борцы исполняют не-
сколько движений лезгинки 
под живую музыку гармони-
ки и доула. 

Уже к середине турнира 
можно было видеть успехи 
борцов из поселка Новый 
Карачай, станицы Стороже-
вой, аула Кызыл-Октябрь, 
г. Карачаевска. Надо отме-
тить, все первые места за-
няли борцы Карачаево-Чер-
кесии. Абсолютным победи-
телем стал Расул Шидаков 
из аула Кызыл-Октябрь. Он 
стал обладателем одного 
из главных дополнительных 
призов – черного бараш-
ка карачаевской породы. 
Самым главным  и ярким 
завершением церемонии 
награждения стал розыгрыш 
породистого жеребца, об-
ладателем которого стал 
Руслан Кубанов, воспитан-
ник комплексной спортив-
ной школы г. Карачаевска. 
Руслан также занял первое 
место в своей весовой ка-
тегории до 100 кг. Кроме 
того, некоторые спортсмены 
были награждены призами 
и медалями «За лучший 
бросок», «За волю к побе-
де» и т.д.

Мэр КГО Альберт Дотдаев 
выразил большую благодар-
ность за проведение этого 
турнира представителям 
рода Алчаковых, начальнику 
отдела физической культуры 
и спорта АКГО Альберту Са-
риеву и его команде. 

Турнир закончился позд-
ним вечером, но болельщи-
ки еще долго не хотели рас-
ходиться. Многие выразили 
желание, чтобы турнир по 
борьбе тутуш всегда про-
ходил так же зрелищно и 
красиво, как в этот неза-
бываемый день. 

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото М. БОЮНСУЗОВОЙ. 

СЕРЕБРО ВОЛЕЙБОЛИСТОК
В Кисловодске завершился турнир по волей-

болу среди девушек, посвященный Дню России. 
За звание сильнейших боролись спортсменки 
2006-2007 и 2008-2009 годов рождения. Участ-
никами турнира стали команды из Пятигорска, 
Владикавказа, Ставрополя, Буденновска, Черкес-
ска, Кисловодска и Лермонтова. Нашу республику 
на турнире представили воспитанницы Елены 
Хаиркизовой и Екатерины Граковой. В упорной 
борьбе девушки 2008-2009 гг.р. заняли второе 
место, уступив хозяевам турнира из г. Кисловод-
ска. Лучшим игроком команды признана Мадина 
Дышекова.

ДЕБЮТ РЕГБИСТОВ
13 июня в Нальчике состоялся Кубок Акаде-

мии регби «Юг» среди смешанных команд по 
регби (девочки и мальчики) для детей 2009-2010 
годов рождения. В турнире принимали участие 
8 команд из Кабардино-Балкарии, Дагестана, 
Ставропольского края и Карачаево-Черкесии, 
которые были разделены на две группы.

Сборная команда Карачаево-Черкесии по 
регби впервые выступила на межрегиональных 
соревнованиях. Ее соперниками стали опытные 
команды из Дагестана и Нальчика. Несмотря 
на это, воспитанники тренера Азамата Алоева 
показали характер и боролись до последнего. 
По итогам турнира регбисты из КЧР заняли 
седьмое место.

«ШИПОВКА ЮНЫХ»
На всероссийских соревнованиях по легкой 

атлетике «Кубок Адлера» по программе «Шиповка 
юных» команда из Карачаево-Черкесии завоевала 
общекомандное второе место. На соревнованиях 
выступили юноши и девушки 2006-2007 гг.р из 
Спортивной школы №3 г. Черкесска. В личном 
первенстве серебро в беге на 800 метров за-
воевал Тимофей Несмиянов. Бронзовыми при-
зерами соревнований стали Кирилл Шекшаев, 
Дамир Олейник, Артур Цахилов, Егор Дубинин, 
Амина Денисенко. Тренируют легкоатлетов Га-
лина Бурняшова и Мария Салащенко. 

ИГРА НЕ ЗАДАЛАСЬ
В Кисловодске прошли заключительные матчи 

межрегионального этапа международного фе-
стиваля «Локобол – 2021 – РЖД». На станции 
Александра Нелюбина путевку в суперфинал ра-
зыграли 8 команд мальчиков 2009 года рождения.

Карачаево-Черкесию представили победите-
ли республиканского этапа команда «Юность» из 
а. Инжич-Чукун. С первых минут у наших футбо-
листов не заладилась игра. Команде «Фаворит» 
из Лабинска наши футболисты проиграли со 
счетом 0:3. Затем провели два матча с равным 
счетом с астраханским клубом «Волгарь» (1:1) и 
пятигорским «Лидером» (2:2). Одержали волевую 
победу над футболистами «Вайнах» Чеченской 
Республики (0:1), но в матче с футболистами 
«Спартака» из Алушты пропустили 3 мяча.

ПРОРЫВ ТХЭКВОНДИСТОВ
Тхэквондистка из Карачаево-Черкесии Амина 

Хутова выступит в составе сборной России на 
первенстве Европы по тхэквондо ВТФ среди 
юниоров и юниорок до 21 года. Соревнования 

пройдут в августе в Таллинне. Такая возможность 
у девушки появилась после успешного выступле-
ния сборной России в Болгарии на третьих Евро-
пейских Мульти Играх (3-rd WTE Multi European 
Games, G1), где нашим тхэквондистам удалось 
завоевать две путёвки на юниорское первенство 
Европы в весовой категории до 49 кг.

ДВЕ БРОНЗЫ
16-20 июня в столице Республики Адыгея 

— городе Майкопе прошли соревнования по 
тхэквондо ВТФ на Кубок России среди мужчин 
и женщин. По результатам поединков сборная 
КЧР по тхэквондо завоевала две бронзовые 
медали. Медали завоевали Маргарита Алиева, 
выступающая в весе до 53 кг, и Влада Пан (в 
весе до 67 кг).

Тренируют спортсменок Рашид Ахмедов и 
Тимур Кемрюгов.

ФУТБОЛЬНЫЙ ТУРНИР
В Карачаевске прошел открытый турнир по 

футболу, приуроченный ко Дню России. Участни-
ками стали 8 любительских и профессиональных 
футбольных команд. По итогам встреч первое 
место заняли футболисты «Элии» из г. Карача-
евска, вторыми стали спортсмены ФК «Hillman», 
ФК «Карачаевск» - на третьем месте.

НА СПОРТИВНОЙ ВОЛНЕ
На базе спортивной школы по гандболу города 

Черкесска прошла матчевая встреча сборной 
юношей и сборной ветеранов. По итогам встре-
чи с отрывом в 1 балл выиграла молодежная 
сборная.

Подготовила Раиса АРНАУТОВА.

ТУТУШ - БОРЬБА 
В ЭТНИЧЕСКОМ СТИЛЕ

«В одном прекрасном 
королевстве, в одной 
сказочной стране было 
волшебное восхититель-
ное место, где собрались 
дети. Здесь они ели, пили, 
отдыхали, мир познавали 
и лето проводили. И на-
зывалось это место «Ра-
дуга» - такими словами на 
карачаевском и русском 
языках открывали веду-
щие на прошлой неделе 
пришкольный экспери-
ментальный лагерь СШ 
№1 им. Д. Байрамукова г. 
Карачаевска. Цель данно-
го проекта – углубленное 
изучение карачаевского 
языка на протяжении всей 
смены. 

Вот что сказала нам 
директор школы Анна Кара-
ханова, кстати, не носитель 
этого языка, она – русская, 
муж по отцу – лакец, по 
маме – карачаевец: 

- Не секрет, что в по-
следнее время дети, по-
груженные в гаджеты, и 
в городе, и на селе мало 
общаются дома на родном 
языке, часов в школе на этот 
предмет отводится недо-
статочно. Вот мы и решили 
организовать языковой ла-
герь. Программа составлена 
таким образом, что все наши 
мероприятия, конкурсы, 
викторины, беседы, экскур-
сии по нашему городу и его 
достопримечательностям 
проводятся на карачаевском 
языке с синхронным пере-
водом на русский. В про-
екте задействованы учителя 
родного языка: победитель 
окружного конкурса Фати-
ма Лайпанова, ее коллеги 
Эльмира Боташева, Раиса 
Боташева, Лидия Дудова. 

В нашем лагере «Радуга» 
(«Джангкъылыч») есть и рус-
ские дети, и рожденные от 
смешанных браков, которые 
хотят освоить карачаевскую 
разговорную речь, чтобы по-
том в учебном году изучать 
язык на уроках. 

 С одним из ребят я по-
знакомилась на открытии 
пришкольного лагеря. Ше-
стиклассник Артем Киреев, 
имеющий уже достаточный 
словарный запас, поставил 
перед собой цель – освоить 
разговорную карачаевскую 
речь:

 - У меня много друзей, с 
которыми я неразлучен, это 
Магомет Лайпанов, Рамазан 

Эльканов, Ахмат Текеев и 
другие. Это же так здоро-
во - общаться с ними на их 
языке! В Карачаевске живут 
люди разных националь-
ностей, и все они дружны 
между собой, и если бы со-
сед знал язык соседа, было 
бы просто замечательно!

 Что ж, уж название при-
школьного лагеря и своего 
отряда «Шохлукъ» («Друж-

ба»), я уверена, Артем за-
помнит на всю жизнь, ведь 
на дню эти слова повторя-
ются не единожды. Таким 
образом, ненавязчиво и 
одновременно интересно 
на фоне игр, флешмобов, 
речевок дети запоминают 

как слова, так и целые пред-
ложения. 

Но вернемся к открытию 
лагеря, где бразды прав-
ления в свои руки взяли 
сварливая и смешная Ба-
ба-яга (воспитатель группы 
продленного дня Айджаякъ 
Кочкарова) и веселый Ле-
ший (педагог-библиотекарь 
Людмила Маршанова). Эти 
персонажи завели интригу 

– куда-то пропал волшеб-
ный сундучок «Радуги», в 
котором спрятаны стихи, 
пословицы, сказки, песни. 
В процессе поиска сундука 
Баба-яга и Леший, шутли-
во препираясь, затевают 
с детьми игры, проводят 

конкурсы, вызывают в тан-
цевальный круг всех жела-
ющих. Присоединяются к 
сказочным персонажам и 
ведущие Ф. Лайпанова и Э. 
Боташева, которые пред-
лагают детям игру в слова 
(опять же с переводом на 
русский язык, к примеру, 
ведущая называет слово, 
а все 60 детей должны хо-
ром отозваться антонимом: 
худой - толстый, жарко - хо-
лодно). Не забыли они и про 
своих соведущих: «Ребята, а 
как по-карачаевски Баба-яга 
и Леший?»

 К концу этого занима-
тельного утренника сундучок 
был найден, и начался кон-
церт, где каждый из ребят 
мог блеснуть талантом. А 
на следующий день ярко и 
празднично «Радуга» отме-
чала День России – один из 
главных праздников страны. 

 На протяжении лагерной 
смены детям будут показа-
ны как мультфильмы, так и 
художественные фильмы, 
дублированные на кара-
чаевском языке, пройдут 
инсценировки народных об-
рядов и традиций и другие 
развивающие мероприятия 
с погружением в языковую 
среду. 

 Подготовлена воспита-
телями и вожатыми и про-
грамма по военно-патрио-
тическому воспитанию, по-
священная 80-летию начала 
Великой Отечественной 
войны. Это – беседы, геро-
ические поверки у братской 
могилы и памятника Неиз-
вестному солдату в южной 
части Карачаевска и Аллеи 
славы в центре города, 
конкурсы чтецов, чтение 

книг. Школа, в прошлом году 
отметившая свое 90-ле-
тие, имеет и собственный 
пантеон славы – обелиск 
девятиклассникам (деся-
того класса в школе тогда 
не было), которые вместе 
с классным руководителем 
Николаем Степановичем 
Южаковым ушли на фронт. 
Виктор Рыбкин, Женя Шев-
цов, Миша Жарихин, Энвер 
Биджиев, Саша Старинец, 
Ханапий Тебуев, Володя За-
боловский, Жора Космоде-
мьянский и другие погибли 
на фронте. Раненными в 
боях и сражениях верну-
лись лишь Женя Толмачев 
и Леня Чмыхов. Летопись 
героического прошлого 
первой школы г. Карачаев-
ска - в больших альбомах, 
где собраны фотографии и 
воспоминания старожилов 
города. И дети пришколь-
ного лагеря «Радуга» не раз 
и не два перелистают эти 
уникальные страницы, и их 
сердца переполнятся гор-
достью за свою школу, где 
учились истинные патриоты, 
о которых слагают песни. 
Они – настоящие «герои 
былых времен». 

 В насыщенной жизни 
лагеря «Радуга» много места 
отведено спортивным меро-
приятиям. Универсальная 
многофункциональная пло-
щадка СШ № 1 – лучшая в 
городе. Здесь каждый день и 
час полнится яркими краска-
ми и незабываемыми эмоци-
ями, украсившими каникулы. 
Одно слово – «Радуга»!

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимках: Артем КИ-

РЕЕВ: «Хочу освоить кара-
чаевский язык»; в «Радуге» 
нет места скуке.

Фото автора.

Каникулы

Презентация книги В. 
Захарова вызвала боль-
шой интерес у аудитории. 
Здесь были, в основном, 
представители творческой 
и научной интеллигенции, 
приехали и гости из Кабар-
дино-Балкарии. Появление 
Владимира Александрови-
ча на инвалидной коляске 
(полгода назад он потерял 
ногу) было встречено апло-
дисментами. Прологом к 
мероприятию служило ис-
полнение культовой песни 
карачаево-балкарского на-
рода об Эльбрусе фольклор-
ным ансамблем «Алибек», 
что задало эмоциональную 
окраску мероприятию.

Со вступительным сло-
вом выступил председатель 
Совета ветеранов войны и 
труда Карачаевского город-
ского округа Ракай Алиев. 
Представив автора книги, он 
рассказал о многогранной 
деятельности, его завид-
ном трудолюбии, отданном 
исторической науке. Исто-
рия алан заинтересовала 
В. Захарова ещё со студен-
ческой скамьи в 60-е годы, 
когда он учился на исто-
рико-филологическом фа-
культете Ставропольского 
пединститута и участвовал 
в раскопках на Хумаринском 
городище. Захаров собрал 
и обобщил огромный ма-
териал, имеющий прямое 

отношение к предмету ис-
следования – аланскому 
наследию.

Книга В. Захарова ре-
льефно демонстрирует, 
что в истории аланов нет 
однозначности, поскольку 
многообразен, разнопле-
менен этнический состав 
Северного Кавказа. Рас-
путать этот исключитель-
но сложный этнический 
конгломерат и проследить 
исторические пути развития 
каждого из горских народов 
представляет собой неимо-
верно сложную задачу. И как 
сказал В. Захаров, пред-
стоит ещё много работать, 
чтобы наиболее полно и ар-
гументированно рассказать 
о загадочной Алании и её 
жителях, чей исторический 
след не затерялся в гене-
тической памяти потомков 
и сквозь толщу столетий 
даёт о себе знать...

В своих отзывах о книге 
В. Захарова доктор фило-
логических наук, профессор 
Кабардино-Балкарского 
института гуманитарных 
исследований Т. Битирова, 
председатель фонда «100 
шагов к Кайсыну» Х. Тетуев 
(г. Нальчик), общественный 
деятель Н. Гербеков, пред-
седатель Совета старейшин 
КЧР Э. Ардуханов дали 
высокую оценку книге, вы-
разили автору большую 
признательность за вклад 
в историю карачаевцев и 
балкарцев. 

Людмила ОСАДЧАЯ.

Презентация

НОВАЯ КНИГА 
ОБ АЛАНАХ

На днях в Карачаевске, в Центре культурного раз-
вития им. К. Кулиева, состоялась презентация книги 
российского писателя, историка Владимира Захарова 
«История алан: вчера и сегодня». 
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� матрасов.
Реставрация, изменение

дизайна. Качественно! В корот�
кие сроки! Доставка по городу
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906�445�99�55, 8�938�026�
77�00, 8�905�422�92�22.

РАЗНОЕ
 Утерянный аттестат №

00905 001437721, выданный
МКОУ «СОШ а. Кумыш им.
Муссы Батчаева» 11.06.2018 г.
на имя Долаевой Луизы Мура!
товны, считать недействи*
тельным.

 Утерянный аттестат об ос!
новном общем образовании 09
БВ № 0012227, выданный
МКОУ «СОШ а. Зеюко» на имя
Шнахова Рамазана Заурдино!
вича, считать недействитель*
ным.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (878!2) 26!23!47, выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельных участков
с кадастровыми номерами: 09:07:00040401:169, расположен!
ный по адресу: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК «Джегу!
тинский», поле № 40 (пашня по 1,24 га). Заказчиком кадаст!
ровых работ является Батчаева Марина Иссаевна (а. Новая
Джегута, ул. Богатырева, 8, тел. 8 928 657 50 94).

09:07:0021301:196, расположенные по адресу: КЧР, Усть!
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 9 (сенокос
по 1,67 га). Заказчиком кадастровых работ является  Тебуев
Хусеин Магомедович (Усть!Джегутинский район, г. Усть!Дже!
гута, ул. Богатырева, дом 129 А. Тел. 8 989 789 85 93)

09:07:0000000:492,824, расположенные по адресу: КЧР,
Усть!Джегутинский район, СПК «Джегутинский» поле № 49
(пашня по 1,24 га), поле № 98 (пастбище по 2,91 га). Заказ!
чиком кадастровых работ является Айбазов Халис Муссаевич
(Усть!Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Советская
д.113, тел. 8 928 397 03 97).

09:07:0000000:1737,1736,464,412, расположенные по адре!
су: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК «Джегутинский» поле
№ 77 (пастбище по 2,91 га). 09:07:0000000:1342,818,411,1305,
расположенные по адресу: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК
«Джегутинский» поле № 76 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:2267, расположенные по адресу: КЧР, Усть!
Джегутинский район, СПК «Джегутинский» поле № 82 (паст!
бище по 2,91 га). 09:07:0000000:1745,319, расположенные по
адресу: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК «Джегутинский»,
поле №81 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:915,1654,367,2382,413,1161,1831, располо!
женные по адресу: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК «Дже!
гутинский», поле № 78 (пастбище по 2,91 га). 09:07:0000000:285,
расположенные по адресу: КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК
«Джегутинский», поле № 79 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0000000:883, расположенные по адресу: КЧР, Усть!
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 84 (паст!
бище по 2,91 га).

09:07:0000000:2375, расположенные по адресу: КЧР, Усть!
Джегутинский район, СПК«Джегутинский» поле № 129, 128 (па!
стбище по 2,91 га). Заказчиком кадастровых работ является
Айбазов Курман Алиевич (Усть!Джегутинский район, а. Гюрюль!
деук, ул. Мира, д.1, тел. 8928 028 46 66). С проектом межевания
земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск,
ул. Революционная, 5.  Возражения относительно размеров и
местоположения границ земельного участка, выделяемого в счет
земельной доли, принимаются в течение 30 дней со дня опуб!
ликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Революцион!
ная, 5. При проведении согласования местоположения границ
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич!
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич (г. Чер!
кесск, пр. Ленина, д. 2 (e!mail: Fregat106@outlook.com т.26!01!
37) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб!
ственности по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, КДСХП
Счастливое, с к.н. 09:02:0000000:6414,6416, пашня поле № 49
площадью 4,22 га; поле № 58 площадью 4,22 га. Заказчиком
кадастровых работ является Грудиева Елена Борисовна (КЧР,
г. Черкесск, ул. Ширшова, д. 3, кв. 1, т. 9283836098). Собрание
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе!
ния границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина,
д. 2, 2!й этаж, каб. 22, 26.07.2021г. в 10!00. С проектом меже!
вания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул.
Ленина, д. 2, 2!й этаж, каб. 22. Возражения, дополнения, пред!
ложения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2!й этаж, каб. 22.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадас!
трового инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес:
КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, пер. Зеле!
ный, д. 13, mkbti@mail.ru, тел. 8!878!772!23!01, реестровый
номер: 26464) выполняются кадастровые работы в отношении
земельного участка с кадастровым номером 09:08:0170102:178,
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский рай!
он, с. Терезе, ул. Гагарина, д. 175, в квартале 09:08:0170102).
Заказчиком кадастровых работ является Биджиева А. Х.!И.
(адрес: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Га!
гарина, д. 173, тел.: 8!928!365!41!41). Смежные з/у, в отноше!
нии местоположения границ которых проводится согласова!
ние: 09:08:0170102:181, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.
Терезе, ул. Гагарина, д. 177, 09:08:0170102:885, РФ, КЧР, Ма!
локарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, д. 173. Собра!
ние по поводу согласования местоположения границы состоит!
ся по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул.
Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68, через 30 дней со дня опублико!
вания извещения, в 10 часов 00 минут. В течение 30 дней со
дня публикации объявления по адресу проведения собрания
можно ознакомиться с проектом межевого плана, там же при!
нимаются обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у. При проведении согласования ме!
стоположения границ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также документы о правах на
земельный участок.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна, г. Чер!
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26!23!47, в отношении зе!
мельного участка с кадастровым номером: 09:01:0120001:130,
расположенного по адресу: Карачаево!Черкесская Респ., Ады!
ге!Хабльский р!н, аул Вако!Жиле, ул. Первомайская, д. 100,
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположе!
ния границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Нартоков Беслан
Бекмурзович (КЧР, Адыге!Хабльский р!н, аул Вако!Жиле, ул.
Первомайская, д. 102, тел. 89094952654).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ис!
течение тридцати дней с момента опубликования объявления
в 10 часов по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.
Возражения по проекту межевого плана и требования о про!
ведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение тридцати дней с
момента опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Революционная, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото!
рых требуется согласовать местоположение границы: Адыге!
Хабльский р!н, аул Вако!Жиле, ул. Первомайская, д. 98, када!
стровый номер 09:01:0120001:129.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков!
ной ( КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Бас!
каева, 5, кв. 1; e!mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466) в
отношении земельных участков, расположенных по адресу:

РФ, КЧР, Усть!Джегутинский район, СПК Джегутинский, вы!
полняются работы по подготовке проекта межевания ЗУ с ка!
дастровым номером 09:07:0040401:240, поле №32, участки №1!
86 (пашня) по 1,24 га. Заказчиком кадастровых работ является
Бытдаев Артур Хызырович (Россия, Карачаево!Черкесская Рес!
публика, г. Черкесск, ул. Гражданская, д. 56, кв. 13).

РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, выполняют!
ся работы по подготовке проекта межевания ЗУ с кадастро!
вым номером 09:06:0000000:4313, поле №66 (сенокос) по 2,4789
га; поле №45 (пастбище) по 0,4635 га.

Заказчиком кадастровых работ является Каракотов Аль!
берт Султанхамитович (Россия, Карачаево!Черкесская Респуб!
лика, Зеленчукский район, станица Сторожевая, ул. Калинина,
203).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в, 23 июля 2021 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознако!
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/
5в. Возражения относительно размеров и местоположения гра!
ниц земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача!
евск, ул. Ленина, 56/5в.

Министерство образования
и науки Карачаево*Черкесской Республики
ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРОВЕДЕНИИ АТТЕСТАЦИИ

кандидатов на должность руководителя образовательных
организаций, подведомственных Министерству образования

и науки Карачаево!Черкесской Республики:
� Карачаево�Черкесская республиканская государствен�

ная бюджетная профессиональная образовательная орга�
низация «Технологический колледж»;

� Карачаево�Черкесская республиканская государствен�
ная бюджетная профессиональная образовательная орга�
низация «Многопрофильный технологический колледж»;

� Карачаево�Черкесское республиканское государствен�
ное бюджетное образовательное учреждение среднего про�
фессионального образования «Первомайский аграрный кол�
ледж».

Подробная информация о проведении аттестации кандида!
тов, необходимых документах для участия в аттестации можно
узнать на официальном сайте Министерства образования и
науки Карачаево!Черкесской Республики в сети интернет в
разделе «Подведомственные организации», а также по теле!
фону 8 (878*2) 26*69*41.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович  (квалифика!
ционный аттестат  № 09!13!53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
тел.: 8!928!397!99!21; e!mail: zemlya!ne@mail.ru) выполняет ра!
боты по подготовке  проектов межевания в связи с образова!
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в
праве общей собственности из земельных участков с кадаст!
ровыми номерами: 09:02:0000000:1970;1971, расположенных
по адресу: Российская Федерация, КЧР, Прикубанский район,
СПК «Ильичевский», поле 42 (сенокос ! 1 доля мерою 2900 кв.
м); в 1,5 км севернее с. Ильичевское (пастбище – 1 доля мерою
8700 кв. м). Заказчиком работ по подготовке  проектов меже!
вания земельных участков является Загидулин Руслан Сали!
хович (г. Черкесск, ул. Доватора, дом 72/52, тел. 8!928!368!75!
55). С проектами межевания земельных участков можно озна!
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
Не». Обоснованные возражения, дополнения, предложения по
доработке проектов межевания земельных участков принима!
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля Не».

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадас!
трового инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес:
КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, пер. Зеле!
ный, д. 13, mkbti@mail.ru, тел. 8!878!772!23!01, реестровый
номер 26464) выполняются кадастровые работы по подготовке
проекта межевания. В отношении з/у с к. н. 09:08:0000000:698,
расположенных по адресам: РФ, КЧР, Малокарачаевский рай!
он, СПК Римгорский, в 5,739 км севернее с. Римгорское (1,3
га ! пашня), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Римгор!
ский, в 2,341 км севернее с. Римгорское (2,86 га ! сенокос),
РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Римгорский, в 6,600
км севернее с. Римгорское (0,55 га ! пастбище). Заказчиком
кадастровых работ является Богатырева Айшат Джамбулатов!
на (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Централь!
ная, д. 5, тел. 8!928!639!77!12).

С проектом межевого плана земельного участка можно оз!
накомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учке!
кен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возраже!
ния относительно размера и местоположения границ з/у прини!
маются в течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной
(квалификационный аттестат № 09!11!20, e!mai l :
amina_aybazova@mail.ru, г. Черкесск, ул. Революционная, 5,
тел. 89283888832) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:
09:07:0000000: 231,1249,403,443,365,19044, поле № 30 (пашня
по 1,24 га), поле № 144 (пастбище по 2,91 га), поле № 29
(сенокос по 1,67 га). Заказчиком кадастровых работ является
Каракетов Харун Борисович (Усть!Джегутинский район, а. Но!
вая Джегута,ул. Карачаевская, д.160, тел. 8 928 3961815). С
проектом межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Револю!
ционная, 5, ООО «Глобус!1».

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Хабез,
ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865)
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по под!
готовке проекта межевания в отношении ЗУ, образованных в
счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб!
ственности, расположенной по адресу: КЧР, Хабезский р!н,
СПК «Инжичишхо», с КН:

09:03:0000000:4864, :4760, :нет в ЕГРН, :нет в ЕГРН, рас!
положены: КЧР, Хабезский р!н, СПК «Инжичишхо», в 2,72 км
юго!восточнее а.Инжичишхо, площадью по  0,5 га на каждое
угодье (пастбище и сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является  Хубиева Аминат
Михайловна, почтовый адрес: КЧР, Хабезский р!н, а. Инжи!
чишхо, ул. С.Дерева, 73, тел. 89897859894.

С проектом межевания земельного участка можно ознако!
миться по адресу: а. Хабез, ул. У.Хабекова, 71/15. Обоснован!
ные возражения относительно размера и местоположения гра!
ниц ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Реклама в нашей газете выгодна вам!Реклама в нашей газете выгодна вам!

Проект был реализован
по инициативе РЦНК при
поддержке Министерства
культуры КЧР. Создание сту�
дии было вызвано необхо�
димостью обеспечить каче�
ственным музыкальным
продуктом местного потре�
бителя. При этом у студии
есть возможность зарабо�
тать на коммерческой осно�
ве деньги, которые пойдут
на дальнейшее её развитие.

Но обо всем по порядку.
Мы только позволим себе
напомнить один важный
факт: почётным гостем тор�
жественного открытия стала
всемирно известная опер�
ная певица Любовь Казар�
новская, которая высоко
оценила технические воз�
можности студии. Более
того, примадонна мировой
оперной сцены руководила
процессом записи арии Лу�
изы из оперы «Луиза» Шар�
пантье, которую в тот день
под живую инструменталь�
ную музыку камерного ан�
самбля города Черкесска
исполнила её ученица Крис�
тина Пономарева.

� Я очень хорошо пони�
маю, насколько важно про�
фессионально записать
звук, чтобы певец мог про�
демонстрировать все воз�
можности своего диапазона.
В этом плане эта студия от�
вечает всем современным
требованиям, � заявила в тот
день Любовь Казарновская.

� Эта студия в состоянии
составить конкуренцию дру�
гим профессиональным сту�
диям Северного Кавказа, �
поделился с нами министр
культуры КЧР Зураб Агир�
бов. � И если раньше наши
музыканты и исполнители
ездили в другие регионы,
чтобы записаться, то с се�
годняшнего дня они техни�

УЛОВ И ОРУДИЯ ЛОВА ИЗЪЯТЫ
12 июня сотрудники полиции выявили факт незаконной

ловли рыбы на южной окраине Кубанского водохранилища
58�летним жителем Черкесска. У него изъяты 85 рыбин и
орудия лова: 5 сетей, обруч с сетью, резиновая лодка. По
данному факту решается вопрос в порядке статей 144, 145
УПК РФ.

МВД по Карачаево�Черкесской Республике напомина�
ет, что по 15 июля запрещена добыча водных биоресурсов
в Кубанском водохранилище. Данный запрет направлен на
обеспечение сохранности водных биоресурсов и их раци�
ональное использование.

«МАК�2021»
На территории Карачаево�Черкесии проходит опера�

тивно�профилактическое мероприятие «Мак�2021». Его
цель – выявление и уничтожение дикорастущих и незакон�
ных посевов наркосодержащих растений, задержание лиц,
причастных к незаконному распространению наркотиков,
пресечение каналов поступления на территорию региона
наркотических средств растительного происхождения. Так,
15 июня сотрудники территориальных органов МВД Рос�
сии на районном уровне выявили и уничтожили дикорас�
тущие наркосодержащие растения на площади более 2 га
путем скашивания и последующего сжигания. Мероприя�
тия проводились совместно с представителями муници�
пальных властей.

ОГРАБИЛ ВЕТЕРАНА ТРУДА
13 июня в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску

обратился 85�летний житель г. Черкесска. Пенсионер со�
общил, что неизвестное лицо, применив в отношении него
насилие, не опасное для жизни и здоровья, похитило при�
надлежащее ему удостоверение ветерана труда и денеж�
ные средства в сумме 1 тысячи рублей. Сотрудниками
полиции проводятся оперативно�разыскные мероприятия,
направленные на установление лица, совершившего дан�
ное преступление. Назначен ряд экспертиз. Участковые
уполномоченные полиции ОМВД России по г. Черкесску
посетили пострадавшего пенсионера и заверили его, что
данное происшествие находится на особом контроле у
руководства ведомства и преступник обязательно будет
задержан и наказан по всей строгости закона.

АВТОМОБИЛЬ — НА МЕТАЛЛОЛОМ
Сотрудниками ОУР ОМВД России по г. Черкесску в ходе

проведенных оперативно�разыскных мероприятий по фак�
ту кражи автомашины «ВАЗ�2109» установлены подозре�
ваемые. Ими оказались двое жителей Черкесска. Со слов
задержанных, транспортное средство они сдали в пункт
приема цветных металлов в г. Усть�Джегуте. Ранее в поли�
цию обратился 27�летний житель республиканской столи�
цы. 19 мая примерно в 04�00 неустановленное лицо со�
вершило хищение принадлежащей ему «ВАЗ�2109» чёрно�
го цвета. Автомобиль был припаркован во дворе много�
квартирного дома № 360 по ул. Октябрьской в Черкесске,
находился в технически неисправном состоянии. Сумма
ущерба составила 70 000 рублей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс�службы МВД по КЧР.

Курьер муз

ПРОШЕЛ месяц, как в Карачаево�Черкесии в зда�
нии Республиканского центра народной культуры со�

стоялось открытие государственной профессиональной
звукозаписывающей студии, выполненной с соблюде�
нием всех современных стандартов. К слову, на Север�
ном Кавказе сопоставимые по оборудованию и каче�
ству студии есть только в Краснодаре и Ставрополе.

Крим*инфо

ЗАПИСАТЬ ПЕСНЮ? ПОЖАЛУЙСТА!

чески обеспечены � и более
того, в эту студию будут при�
езжать артисты из других
регионов. В планах у нас
работа с учениками Любови
Казарновской, которой
очень понравились наша
республика и её творческий
потенциал. Таким образом,

надеюсь, мы сможем при�
влечь артистов из других ре�
гионов как в профессио�
нальном плане, так и в тури�
стическом.

Так как же сейчас, спустя
месяц после более чем впе�
чатляющего открытия, фун�
кционирует студия? В каком
режиме проходят её рабо�
чие будни и на какой основе
� безвозмездной или ком�
мерческой � проводятся за�
писи? Об этом и многом дру�
гом мы поговорили с дирек�
тором РЦНК Артёмом Рази�
ным.

� Предпосылкой к откры�
тию этой студии стал тот
факт, что в республике не
оказалось профессиональ�
ной студии для того, чтобы
создать новый материал для
музыкантов и исполнителей,
� поделился Артем Алексан�
дрович. � Мы вышли с ини�
циативой на Министерство
культуры Карачаево�Черке�
сии, которое одобрило наш
проект. Сегодня студия при�
надлежит нашему центру �
подведомственному учреж�
дению Министерства куль�
туры. Однако все наши ме�
роприятия, в том числе и
студийные, подчинены гра�
фику Минкультуры. Так, сей�
час мы плотно занимаемся
подготовкой к 100�летию
образования Карачаево�
Черкесии, ведь в честь этой
даты будут проводиться
большие праздничные ме�

роприятия. И в контексте
обозначенного юбилея но�
вая студия играет большую
роль: здесь начали записы�
ваться фонограммы для во�
калистов, дуэтов, хореогра�
фических коллективов.

По словам Разина, в на�
стоящее время уже выпущен
ряд музыкальных продуктов,
приуроченных к различным
праздникам � например, ко
Дню медицинского работни�
ка. Кроме того, перед студи�
ей стоит актуальная задача
этой осенью создать обнов�
лённую базу музыкальных

композиций, под ко�
торые выступают два
республиканских ан�
самбля танца � «Эль�
брус» и Театр танца
КЧР при филармонии.
Дело в том, что запи�
си, под которые они
выступают сейчас,
были сделаны в 2010
году.

� Нам предстоит
собрать оркестры
обоих коллективов и
перезаписать фоног�
раммы. Речь идёт о
качестве звучания,
создающем эффект
живой музыки. Мы будем
прописывать партию каждо�
го инструмента, а потом эти
записи сведём в единую
композицию, � объясняет
Артём Александрович.

На вопрос о том, кто из
республиканских артистов
уже записался в новой сту�
дии, Разин ответил очень
обстоятельно:

� Нам приятно, что с де�
моверсией (то есть предва�
рительной версией), запи�
санной в нашей студии, в
Москве на телеканале
«Звезда» выступила певица
Марьяна Алботова, финали�
стка Всероссийского во�
кального конкурса «Новая
Звезда – 2021». Также у нас
уже записались Ачар Ме�
ремкулов, Таулан Батчаев,
Яна Федосенкова, Насипхан
Сикалиева. А в настоящее

время в студии записывает�
ся популярный на Кавказе
певец Александр Гум!

Велик был соблазн, но
мы не стали беспокоить
звезду кавказской эстрады
(забегая вперёд, скажу, что
после записи Артем Алек�
сандрович лично прослушал
то, что получилось, и выска�
зал свою точку зрения о ка�
честве записи) и продолжи�
ли нашу беседу о задачах,
условиях и перспективах
работы студии.

� Нам нужны молодые
квалифицированные специ�

алисты и музыканты, играю�
щие на бас� или соло�гита�
ре, клавишах, барабанных
установках. Оптимально,
если они не только играют,
но и сами сочиняют музыку,
делают каверы (то есть об�
работку оригинала с элемен�
тами новой аранжировки), �
делится Артем Александро�
вич. � Кстати, у таких специ�
алистов будет возможность
бесплатно обновлять или со�
здавать по желанию новые
записи и аранжировки.

Что касается возможно�
сти бесплатно записаться в
студии, то работники куль�
туры Карачаево�Черкесии,
будь то, условно говоря, учи�
тель музыки или исполни�
тель песен, ее, без сомне�
ния, имеют.

� Любой человек, у кото�
рого есть готовый и тща�

тельно отрепетированный
продукт, который нужно за�
писать и оцифровать, может
свободно и безвозмездно
это осуществить в государ�
ственной звукозаписываю�
щей студии Карачаево�Чер�
кесии, � заверяет Разин. �
Единственное и главное ус�
ловие � мы здесь не учим
петь или играть. Здесь так�
же нет репетиционного
класса. Поэтому повторяю:
человек должен прийти,
тщательно подготовившись.
Срывающий своей неподго�
товленностью нашу работу

человек будет
отлучён от сту�
дии, уж извини�
те. Как показы�
вает практика,
голоса исполни�
теля хватает на
2�3 часа работы
с микрофоном.
Поэтому важно,
чтобы все было
п о д г о т о в л е н о
дома. А наша за�
дача � сделать
это исполнение
близким к иде�
альному, испра�
вить неточные

ноты или убрать какие�то по�
грешности. Словом, если
артист умеет и желает тру�
диться, для него здесь со�
зданы все условия!

Другая составляющая
этого проекта � коммерчес�
кая. На этой основе будут
обслуживаться люди, не ра�
ботающие в государствен�
ной музыкальной сфере Ка�
рачаево�Черкесии. Однако
цены заоблачными не будут
� более того, ниже, чем в
других регионах.

� Сегодня мы сможем
конкурировать с частными
студиями других регионов,
поскольку у нас выгоднее.
Большую ставку мы делаем
на оперных исполнителей
других регионов, для кото�
рых, по их словам, перелёт
на самолёте, проживание
здесь и сопоставимая по ка�

честву запись в нашей сту�
дии обойдутся дешевле,
чем просто запись в других
студиях страны. Для тех, кто
заинтересован, сразу уточ�
няю: всю информацию и
подробности можно найти
на странице РЦНК КЧР в Ин�
стаграм. Но я сразу заяв�
ляю: наша задача � не зара�
ботать, � объясняет Разин. �
Наша задача � развивать му�
зыкальный уровень региона
и, если получится, стать ме�
стом притяжения творчес�
кого сообщества как регио�
нальных музыкантов, так и
артистов всероссийского
уровня.

� И тем не менее, � инте�
ресуюсь я, � если у органи�
зации появится возмож�
ность зарабатывать деньги,
на что же они будут потра�
чены?

� Если удастся зарабо�
тать � мы хотим доукомлек�
товать студию, потому что
есть куда стремиться, что�
бы быть не только востре�
бованными, но и конкурен�
тоспособными. Если будет
бешеный спрос на наш про�
дукт, у нас в задумках и со�
здание продюсерского цен�
тра, и расширение террито�
рии, и приобретение обору�
дования более высокого ка�
чества. Мы также продумы�
ваем возможности созда�
ния некоего музыкального
ресурсного центра. А со
временем, надеемся, эта
студия станет своего рода
местом притяжения твор�
ческого сообщества рес�
публики, в котором будут
сосредоточены силы музы�
кантов, аранжировщиков,
текстовиков, инструмента�
листов � то есть людей, ко�
торые будут создавать уни�
кальные авторские вещи,
отвечающие культурным по�
требностям населения на�
шего региона. Но это в пер�
спективе.

Что ж, мне остаётся
только добавить маленькое
пожелание � в ближайшей
перспективе. Ведь культур�
ная революция уже сверша�
ется.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото

Светланы ОСЕЦКОЙ.


